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! ! ! !担任中共中央政治局常委 !""多
天后，## 岁的张德江 $ 月 !% 日当选
十二届全国人大常委会委员长，执掌
中国最高国家权力机关，履行 !$亿人
民赋予的神圣权力。

推动立法 彰显法治
依法治国是中国共产党领导人民

治理国家的基本方略。在张德江看来，
法治是人类文明进步的结果，是社会
和谐安康、国家繁荣富强的根本保障。

当选中共中央政治局常委后，张
德江多次强调，加强国家民主法制建
设，把各项事业纳入法制轨道。
环境领域的立法，是张德江的一

个关注点。$月 %日，张德江在新一届
全国政协民革、台盟、台联界别委员联
组讨论会上，仔细听取了委员们关于
“推进生态文明法治化，建设美丽中
国”等法制建设方面的发言。
张德江充分肯定了环境立法的必

要性：“尤其是北京地区、包括整个华
北地区连续多天出现严重的雾霾天
气，使环保问题进一步引起了全社会
的高度关注。”
他还回忆起往事：“我在农村插队

的时候，在地里干活儿渴了，就到小河
沟，把水噗噜、噗噜就喝。现在，恐怕没
有人敢直接喝了。”
张德江提及的在农村插队，是他

%"多年前在吉林省的知青岁月。!&#'
年，张德江从吉林省长春市到延边朝
鲜族自治州汪清县罗子沟公社插队，
属于被称为“老三届”的知识青年。

他在担任中共吉林省委书记后，
还兼任了省人大常委会主任，高度重
视人大工作。
实际上，张德江在多个地方任职

期间，都曾对立法等法制工作进行了
诸多探索。

("")年，张德江便在广东表达了
关于立法的观点：“始终把发展好维护
好最广大人民群众的根本利益作为立
法的出发点和归宿。”
他强调，要走群众路线，坚持立法

的民主化、公开化、科学化，逐步扩大
公民对立法工作的有序参与。

("!( 年 $ 月兼任重庆市委书记
后，张德江则不止一次强调了法制环
境的重要性：“坚持法律面前人人平
等，决不允许任何组织和个人凌驾于
法律之上”，“坚决防止和反对以言代
法、以权代法、干预具体案件”……
“要增强依法管理和服务社会的意

识和能力，增强运用法律手段解决问题
和化解矛盾的意识和能力。”他说。
中国各民主党派是全国人大常委

会组成人员中的重要方面。张德江近
期在几次出席民主党派的相关活动
时，真诚希望他们带领广大成员，发挥
社会和法制领域人才优势，围绕加强
和创新社会管理、全面推进依法治国
等经济社会发展中的重要问题深入考
察调研。

依法监督 强化履职
“中国共产党要提高执政水平，巩

固执政地位，就要加强和改善对人大

工作的领导，尊重人大的地位”，“坚持
和完善人民代表大会制度，充分发挥
人大及其常委会的职能作用，事关改
革发展稳定的大局”，任职广东期间，
张德江如此强调。
他还特别提出人大要建成“三个

机关”的概念，即各级人大及其常委会
要努力建设成为名副其实的地方国家
权力机关、全面担负起宪法法律赋予
的各项职责的工作机关、同人民群众
保持密切联系的代表机关。
“我们的一切权力都是人民赋予

的，执政掌权的第一责任，就是为人民
服务，绝不可用来谋取私利，绝不可把
权力游离于人民的监督和制约之外。”
(""#年，张德江在署名文章《理想·责
任·能力·形象》中这样写道。
在每个地方，他都反复强调发挥

人大的监督作用。(""$年，他还使用
了“理直气壮”等词语。
“人大及其常委会要理直气壮地

把监督抓起来，以依法促进‘一府两
院’及其工作人员依法行政、公正司法
作为根本出发点和工作重点，切实加
强和改进监督工作。”

张德江一再重申，“一府两院”要
自觉接受人大监督，要重点完善向人
大及其常委会报告工作、通报重要工
作情况的制度。
他还表示，要加强监督体系建设。

建立健全党内监督、群众监督、法律监
督、舆论监督等权力制约监督机制，支
持和保证人大、政协依法独立履行监
督职能。这一切，都是为了更好地将人

民赋予的权力处于监督和制约之下。
在一次会议上，张德江曾动情地

说：“有些干部抱怨群众觉悟低、素质
差，不配合工作。请问：你深入群众了
吗？你了解群众吗？你和群众的感情到
底如何？”

心系人民 责任为重
“嫩江不退到安全水位，我不会离

开。”!&&'年嫩江流域特大洪灾中，时
任吉林省委书记的张德江，留下了乘
冲锋舟到镇赉嘎什根乡看望被洪水围
困群众的难忘身影。

在嫩江抗洪前线坐镇指挥时，张
德江一直坚守的信念是，无论洪水有
多大，都要确保嫩江大堤的绝对安全、
确保人民群众的生命财产安全。
对人民利益的关切，同样体现在

张德江对教育和就业等民生问题的重
视上。
“今后的发展不是看资源、地理位

置，关键是靠人才、靠知识。”在张德江
看来，抓教育是一大德政，不重视教育
的领导是不称职的领导。
张德江 !&'"年至 !&'$年曾担任

过吉林省延边大学副校长，使得他与
教育的关系十分密切。
在浙江，他强调要努力将浙江大

学建设成一流大学；在广东，他要求广
州大学城建成全国一流大学城；在第
('个教师节，张德江来到重庆大学，
考察学校教学科研工作……
作为解决就业的重要平台，民营

企业能否在新形势下健康持续发展，

张德江也十分关注。
“一有土壤就发芽，一有阳光就灿

烂”，张德江以此赞扬民营经济的顽强
生命力，也强调政策环境对民营经济
发展的重要性。无论在哪里任职，他都
格外重视民营经济的发展，强调“这不
是权宜之计，而是一个战略方针”。
而在中国基层民众最为关心的社

会保障领域，张德江在国务院工作期
间，一直积极推动建立新型农村社会
养老保险和城镇居民社会养老保险制
度。目前，中国已基本实现城乡居民社
会养老保险制度全覆盖。

张德江在其曾经任职的四个省
市，都结下了深厚感情。
离开吉林时，他说了三句话：吉林

是个好地方，我没待够；吉林是个干事
业的地方，我没干够；吉林的干部群众
朴实，我没处够。
在离开浙江时，他说，浙江人民勇

于拼搏的精神永远值得学习。我工作
了四年多，学习了四年多，只能算本科
毕业，今后还要学习。
当广东的全国人大代表希望老领

导多去广东看看时，张德江答道：珠江
水，南国情，难以忘怀。
去年张德江临危受命担任重庆市

委书记，'个月后，他在离任时感慨：
重庆在我心中，我祝福重庆！

张德江夫人辛树森是高级经济
师、第十一届全国政协委员，他们在当
知青一起到农村插队时相知相爱后结
为夫妻，并育有一女。
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“绝不可把权力游离于
人民的监督和制约之外”

———记全国人大常委会委员长张德江

“坦诚相见才能肝胆相照”
———记全国政协主席俞正声

! ! ! !“有问题，提出来，在哪里发生的
什么事，有什么顾虑，告诉我们，坦诚
相见才能肝胆相照。”

(""( 年湖北省政协八届五次会
议期间，时任中共湖北省委书记的俞
正声在听取委员意见建议时说了这样
一席话。

!!年后的 ("!$年 $月 !!日，俞
正声当选十二届全国政协主席，成为
中国最广泛爱国统一战线组织的新领
导人。俞正声也是继毛泽东、周恩来、
邓小平、邓颖超、李先念、李瑞环、贾庆
林之后的第八位全国政协主席。

真诚相待纳良策
去年 !(月下旬，北京的气温达到

零下 !"多摄氏度。在一天半时间里，
中共中央总书记习近平和中共中央政
治局常委俞正声一起，一一登门走访
!个民主党派中央和全国工商联。
回顾俞正声的从政经历，他在过

往岗位上与人民政协有着密切的“交
集”。主政上海时，俞正声与市政协的
互动留下不少佳话。

(""&年，上海市政协十一届二次
会议的一场专题会议上，委员们发言
后本该俞正声讲话，出人意料的是，他
竟请大家“出题”。当天，从应对国际金
融危机，到交通、住房、就业等民生问
题，俞正声有问必答，与委员们交流得
格外热烈。
去年上海市政协十一届五次会议

期间，他在听取委员发言后说：“我也
来与大家交交心，讲讲对上海的感
受。”从委员自排的相声讲起，俞正声
畅谈对上海文化的理解以及上海如何
发扬长处、挖掘潜力、寻求突破。
“这次我把我的‘肝’和‘胆’都亮

出来，希望大家多想办法！”当天，俞正
声这样为自己的讲话收尾。

真挚关怀促团结
今年元旦刚过没几天，地处青藏

高原东端的四川省甘孜藏族自治州还
笼罩在严寒之中。康定县塔公乡江巴
村的扎西卓玛老人家里走进了一位远
来的客人，他就是 )"多天前刚刚当选
为中共中央政治局常委的俞正声。

!月 #日，俞正声飞抵海拔 %(""

多米的甘孜州康定贡嘎机场，随即开
始在这个新中国第一个少数民族自治
州的调研工作。
坐在扎西卓玛身边，抱着可爱的

孩子，俞正声和老人话起家常。次日，
他又冒雪来到炉城镇老榆林村，看望
因丈夫患尿毒症而致贫的村民曲初。

在甘孜州这个集中连片贫困地
区，俞正声不顾舟车劳顿，一路访民
生、问民情，更在一路思索。
在与甘孜州县干部座谈时，俞正

声没有泛泛而谈，提出的要求很具体、
很实在，就像开了一个“药方子”：积极
发展中高等职业教育，以提高年轻人
在就业市场上的竞争力；在内地为藏

区劳动力多创造一些就业岗位，以就
业带动家庭增收……
中共十八大后，俞正声承担起新

的责任。在他这段日子的时间表中，民
族、宗教工作占据了显著位置。
今年 !月下旬，俞正声走访了在

京的全国性宗教团体。春节前几天，他
又邀请宗教团体负责人到中南海座
谈，代表中共中央和习近平总书记向
全国宗教界人士和广大信教群众表示
新春祝福。俞正声还要求各级党委、政
府注意关心宗教团体的困难和信教群
众的生活，确保广大信教群众过上欢
乐、祥和的节日。
团结和民主是中国人民政治协商

会议的两大主题。对此，俞正声有着深
切的体认。去年底的全国统战部长会
议上，他的一段论述令人印象深刻：
“要正确处理一致性和多样性的关系，
始终坚持并不断增进共识，以博大的
胸怀对待不同党派、民族、阶层、宗教
信仰者以及不同社会制度下的广大成
员，实现和而不同基础上的团结。”

心系台胞办好事
今年 (月，俞正声出席 ("!$年对

台工作会议，在谈到“为台湾同胞多做
实事、多办好事”时，他提及一件关于
大闸蟹的“大事”———上海连续第二年
向台湾苗栗县输出大闸蟹苗和专利养
殖技术，以帮助当地发展观光农业，满
足台湾饕客的味蕾。

!""万只蟹苗虽小，但俞正声认
为这是“两岸友好合作的大事”。

在地方担任“一把手”时，俞正声
一直非常重视台商权益保护的问题，
把台胞关切始终挂在心上。
他主政上海期间，适逢国际金融

危机蔓延，台资企业和其他各类企业
一样遭受了很大冲击，大陆出口企业
的“领头羊”之一台资广达电脑也未能
幸免。令广达董事长黄健堂惊讶的是，
在企业出口“最危难”的时刻，俞正声
一对一地约见了他。
“一见到我，他就问‘有哪些困难，

不好意思开口的也要说一说’，这句话
今天想来，还是很温暖。”黄健堂回忆。
在地方工作期间，俞正声曾多次

会见来访的台湾各界人士。上海世博
会期间，他还亲自关心台湾馆、台北案
例馆建设进度，为两岸文化交流牵线。

$月 *日，俞正声在参加十二届
全国人大一次会议台湾代表团审议时
说，要继续深化两岸经济合作，厚植共
同利益；扩大两岸人员往来，深化文化
教育等领域交流，着力提高交流的质
量和效益；坚持把团结广大台湾同胞
作为对台工作主线，努力为台湾同胞
多做实事、多办好事，不断汇聚两岸关
系和平发展的力量。

求真务实为群众
言谈举止中透着儒雅之风，俞正

声是一位学者型的领导。籍贯浙江绍

兴的他 !&%)年出生在中国革命圣地
延安，哈尔滨军事工程学院毕业后，曾
做过 !#年的技术工作。
“多做实事，多解决问题，不求波

澜壮阔，但求无愧于国家，无愧于人
民”，是俞正声的从政信条。求真务实，
真抓实干，是俞正声给人留下的最深
刻印象。而人民政协职能的发挥正需
要建立在深入调查研究、密切结合实
际、广泛联系群众的基础之上。
轻车简从的调研考察是俞正声的

一种工作方式。俞正声讲话往往不用
稿子，调研不喜欢听汇报，而是自己直
接提问。他要求信访部门和秘书，凡内
容扎实、尖锐反映问题的群众来信必
须让他过目。
在市民眼中，俞正声没有架子，座

车不设特殊号牌，外出时要求警车在
后尾随不扰民，走在路上和环卫工人、
游客随意攀谈，很多老百姓喜欢叫他
“老俞”……而在一些干部眼中，俞正
声很严厉，遇事总要盘根问底。
俞正声是个书迷，逛书店、转书

摊，是他忙中偷闲的嗜好。已有多年网
龄的俞正声，每天都会上网看新闻。
俞正声的父母亲都曾担任新中国

省部级领导。其夫人张志凯现已退休，
他们育有一子。以前在工作之余，俞正
声有时也会上街买菜，有空时也会自
己下厨。尽管他已是一个比较地道的
北方人，但他依然钟情南方菜。
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